

PROJET ASSOCIATIF

L'histoire et le parcours du Diaconat Protestant Drôme-Ardèche

Depuis plus de 120 ans, confronté à de multiples formes de précarité, le Diaconat Protestant, association loi 1901, a toujours innové et développé des réponses adaptées aux besoins des publics.

Reconnu d'utilité publique depuis 1922, il s'est donné comme priorité d'accompagner, avec bienveillance et efficacité, les personnes fragilisées par diverses ruptures (isolement, perte d'autonomie, exil, manque d'accès aux droits et aux soins...).

Son action s'inscrit dans le cadre des conventions internationales, de la Constitution française, des lois de la République, et tout particulièrement des principes de laïcité et d'égalité en dignité et en droits.

Le Diaconat Protestant se réfère aux principes de l'économie sociale et solidaire (capacité d'initiative, démocratie, inscription dans un territoire...) et au code de l'action sociale et des familles (autonomie et protection des personnes, cohésion sociale, citoyenneté, prévention de l'exclusion et correction de ses effets...)

Le Diaconat Protestant inscrit ses actions et ses professionnels dans les référentiels des métiers de l'action sociale et médicosociale (travailleurs sociaux), ou, le cas échéant, des métiers du soin (référentiels métiers, déontologie, principes d'action).

L'idéal du Diaconat Protestant

L'action du Diaconat Protestant se fonde sur le refus des injustices sociales et de l'exclusion.

Elle est nourrie par un idéal de cohésion sociale, afin que chacun trouve sa place dans une société plus solidaire, avec et parmi les autres.

Une association affiliée à des réseaux

Le Diaconat Protestant est affilié à différentes fédérations habilitées à porter un plaidoyer sur les problématiques rencontrées par l'association¹.

Un projet associatif pour le Diaconat Protestant

Le projet associatif est le texte de référence qui oriente la conduite des membres, bénévoles et salariés de l'association. Il est complété par des projets d'établissement ou de services qui déclinent ses orientations auprès de chaque secteur d'activité. Il prolonge et met en perspective la charte associative et la charte de bienveillance, déjà adoptées par les instances de l'association.

L'engagement du Diaconat

Aujourd'hui, le Diaconat Protestant est particulièrement actif dans l'accueil, l'aide alimentaire, l'hébergement d'urgence, le logement de personnes ou de familles en difficulté, l'accompagnement des personnes âgées, l'accès aux soins médicaux notamment pour les publics en situation de précarité, l'accueil des migrants et l'insertion des réfugiés. Le Diaconat Protestant accueille avec bienveillance ces publics, veille à améliorer leurs conditions de vie (logement, emploi, santé...), et leur insertion ou réinsertion dans la société.

À travers la diversité de ses missions, le Diaconat Protestant contribue au renforcement de la cohésion sociale sur le territoire Drôme-Ardèche.

¹ Fédération de l'Entraide Protestante (FEP), Fédération des acteurs de la solidarité (FAS), UNIOPSS...

La notoriété du Diaconat Protestant

Le Diaconat Protestant est reconnu pour sa capacité de réaction et d'expérimentation, pour son expérience du travail social, son professionnalisme et sa rigueur administrative. Plusieurs associations, autrefois indépendantes, ont fait le choix de le rejoindre pour bénéficier de sa compétence.

Les ambitions du Diaconat Protestant

Respecter la dignité

En accord avec sa Charte de bienveillance, le Diaconat Protestant respecte et fait respecter la dignité des personnes et des familles accueillies, quels que soient leur situation, leur âge ou leur parcours de vie.

Oser la fraternité

Le Diaconat Protestant inscrit ses actions dans l'espérance d'une société plus fraternelle. Les professionnels et bénévoles s'efforcent d'amener les personnes accueillies à améliorer leur situation, en les reconnaissant comme des acteurs à part entière. Le Diaconat Protestant vise à ce que chacun trouve ou retrouve le pouvoir d'agir sur sa propre vie, et pour cela, il favorise aussi l'entraide entre personnes accueillies.

Dialoguer dans le respect de la laïcité

Le Diaconat Protestant exerce ses activités dans le respect des principes de la laïcité qui protège chaque personne dans son parcours singulier, ses idéaux et ses convictions (religieuses ou autres). Le Diaconat Protestant encourage ainsi un dialogue constructif et respectueux entre tous, personnes accueillies, bénévoles et salariés.

Porter une parole de témoin et d'alerte

Grâce à son implantation territoriale, le Diaconat Protestant est un observatoire privilégié des évolutions sociétales. Il ne veut pas être seulement une association gestionnaire de dispositifs médico-sociaux, et reste attentif aux besoins nouveaux, couverts ou non par les politiques publiques. Usagers, bénévoles et salariés alimentent la réflexion stratégique, l'innovation, les décisions opérationnelles, les actions de plaidoyer et la communication.

Prendre ses responsabilités sociétales et environnementale

Le Diaconat Protestant a conscience de sa place d'acteur dans la société et entend développer une éthique de responsabilité. Ainsi, pour faire face aux problèmes environnementaux qui menacent d'abord les plus vulnérables et in fine l'équilibre social, le Diaconat Protestant prend sa part des efforts qui s'imposent à tous. Ainsi il doit poursuivre une politique de sobriété, tant numérique qu'énergétique, en réduisant autant que possible son utilisation des ressources et des énergies fossiles.

Les objectifs de fonctionnement du Diaconat Protestant

Maintenir résolument une structure associative

Le Diaconat Protestant revendique sa forme associative, héritée de son histoire. Il a pour objectif permanent d'accroître le nombre de ses membres adhérents.

L'assemblée générale des membres adhérents décide des grandes orientations du Diaconat Protestant sous l'impulsion du Conseil d'administration qui veille à leur mise en œuvre, conformément à la loi de 1901.

Rester un lieu d'engagement bénévole

Le Diaconat Protestant maintient et développe la place du bénévolat qui est une richesse pour l'association, les salariés et les bénéficiaires. Les bénévoles agissent en complémentarité du travail des salariés, en apportant leur engagement citoyen, de la disponibilité, des compétences techniques et des idées nouvelles. Les bénévoles jouent aussi un rôle déterminant, comme relais d'opinion, pour alimenter le débat sur les évolutions de la société.

Le développement du bénévolat nécessite de définir les missions de chacun. Les bénévoles ont leur place dans l'organisation, les réunions de travail et la formation permanente.

Le Diaconat Protestant organisera un service d'accueil et d'accompagnement des bénévoles.

Gouverner de façon collective et transversale

Le fonctionnement associatif repose sur l'équilibre entre le Conseil d'administration et le Comité de direction, et assure l'interdépendance des réflexions et des actions.

Des instances transversales de concertation et de coopération, en impliquant tous les acteurs (administrateurs, bénévoles, salariés, personnes accueillies et/ou leurs représentants), veillent à la qualité de l'accueil et de l'accompagnement des usagers. Elles peuvent se saisir de différents sujets (éthiques, sociétaux, etc.) et proposer des réponses adaptées.

Exercer un management participatif

Le Diaconat Protestant privilégie une culture managériale participative avec tous les acteurs (professionnels salariés et bénévoles), et transversale entre les différents services.

L'animation managériale du Diaconat Protestant repose sur la mise en place d'instances de collaboration et d'échanges, le développement d'une culture commune et l'harmonisation des pratiques.

Développer une intelligence collective

Le Diaconat Protestant s'inspire du proverbe africain : « *Seul on va plus vite, ensemble on va plus loin* ».

Il entend préserver son rôle d'acteur de l'action sociale et médicosociale, avec l'État, les collectivités territoriales, l'Agence Régionale de Santé et les autres organismes publics.

Le développement du dialogue avec d'autres associations renforce la connaissance mutuelle et la capacité d'agir. L'ouverture à de nouveaux partenariats ainsi qu'au monde de la recherche et aux travaux universitaires permettra d'aborder avec plus de pertinence les défis émergents.

Assurer la qualité de vie et la sécurité pour tous

Le Diaconat Protestant a le souci d'apporter la même attention bienveillante à ses salariés et bénévoles, qu'aux personnes accueillies. Il veille à protéger ses intervenants contre toutes formes de violence, et à les former à des techniques de résolution des conflits.

Fidéliser et développer un sentiment d'appartenance, permettre à chacun de se réaliser au sein du Diaconat Protestant, reconnaître et valoriser l'engagement de chacun, améliorer les conditions d'intervention sont des enjeux qui doivent mobiliser l'attention de tous.

Structurer de manière cohérente les actions et services

Le projet associatif doit servir à l'élaboration de projets d'établissements ou de services, co-construits par les salariés et les bénévoles, en tenant compte des cadres réglementaires. Ces projets donnent des objectifs à tous les intervenants. Ils permettent le suivi et l'évaluation des actions entreprises.

Rechercher des ressources propres

La liberté du Diaconat Protestant et sa force de proposition lui imposent de disposer de moyens financiers propres.

Pour répondre à de nouveaux besoins, le Diaconat Protestant doit diversifier ses sources de financement, en faisant appel notamment à la générosité publique et au mécénat d'entreprise.

À ces fins, le Diaconat Protestant a pour ambition de développer sa communication.

Tel est le projet que se donne le Diaconat Protestant Drôme-Ardèche, pour les années 2025 à 2030, afin de jouer son rôle et de contribuer à une société plus fraternelle et plus solidaire !

Le présent projet associatif a été élaboré entre octobre 2023 et novembre 2024, en intégrant la consultation des salariés, des bénévoles et des usagers, et avec l'accompagnement d'un consultant extérieur.

Il a été rédigé par le Conseil d'administration.